
继续打造“东方邮都”形成高邮特色品牌
□ 倪文才

“东方邮都、魅力高邮”，一度成为高邮对外宣传的口号。“东

方邮都”的提出让高邮人为之自豪，使文化高邮建设工作有了目

标和抓手，也让外地人对高邮多了几分赞美和向往。时至今日，

这句口号没有过时，只是叫得不那么响亮了，因为“东方邮都”的

形象塑造还有许多不尽如人意的地方。笔者认为，“东方邮都”是

高邮的文化特色，软实力所在，其品牌需要继续打造。

打造“东方邮都”战略的提出和工作进程

打造“东方邮都”是2005年高邮市委、市政府提出的战略

目标。2005年7月26日，高邮市委、市政府决定：以邮文化为

起点和依托，整合各类资源，积极开拓市场，延伸产业链，构建

以邮文化旅游产业、邮交易市场产业、邮产品研发制造产业以

及邮物流服务产业为骨干的邮产业群，用5至10年时间，把高

邮打造成国内著名、世界闻名的“东方邮都”。并提出实施“六五

一”工程，即盂城驿站、邮驿博物馆、邮都文化广场、邮驿礼俗、

邮驿旅游、古南门大街等六大项目；邮文化产品研发设计、邮品

实物和网络交易、邮品展示、邮文化产品生产制造、东方邮都现

代物流等五大中心；规划建设一个邮文化产业园，集聚现代邮

品的研发、策划、生产、营销能力，拉长产业链，形成独具特色的

邮品产业。

市委、市政府的决定，得到上级领导和相关专家的充分肯定

和高度赞赏。时任省发改委主任的钱志新说：“打造‘东方邮都’

是高邮未来发展的必然要求，也是江苏省现代服务业发展的新

亮点，省发改委将高度重视、全力支持。”江苏省副省长吴瑞林在

第三届中国邮文化节开幕式上说：“千年邮缘，高邮邮文化源远

流长，最有资格、当仁不让地应当是中国邮文化活动的首选之

地。”全国政协副主席张怀西2005年9月用了一天半时间对高

邮进行了考察，他认为：“邮文化是高邮的独特资源，一定要发挥

好、利用好，高邮是以邮为名的城市，打造‘东方邮都’意义重

大。”国家邮政局、全国集邮联领导对高邮的决定也给予充分肯

定，并表示大力支持。

在充分听取各方意见的基础上，市委、市政府启动发展邮文

化产业项目报告书编制，对相关工作进行部署，打造东方邮都的

各项工作从此全面展开。八年来，高邮先后承办了第三届（2005

年）、第四届（2007年）、第五届（2009年）中国邮文化节，现在正

在筹备第六届中国邮文化节。2007年、2012年先后举行了《京杭

大运河》（小型张是高邮镇国寺和秦邮亭图案）邮票、《宋词》（含

秦观《鹊桥仙》）邮票首发式。有关企业向国家工商局注册商标

11大类，包含上百个产品和服务项目。2006年，正式开通“东方

邮都”网站，启用“东方邮都”徽志，“东方邮都”电话彩铃上线。

2007年10月，邮都文化广场落成，同年10月19日，中华集邮

文献馆建成开馆。文游路路灯改造着力营造邮的氛围，全部换上

了邮票样式的灯箱。2013年4月18日，盂城驿扩容改造、南门

大街改造工程正式启动。高邮的集邮文化有了新的发展，继获得

“全国集邮之乡”称号后，2011年又被中华全国集邮联合会命名

为“全国集邮文化先进市”（全国只有3个县级市获此殊荣）。现

在“东方邮都”已初步叫响，品牌的打造已有较好的基础，在全国

已经有一定的知名度。

打造“东方邮都”意义的再认识

两千多年前的秦王嬴政在高邮“筑高台、置邮亭”，由此拉开

了高邮与邮驿、邮政抹不掉、扯不断的千世因缘。全国保存最为

完整、规模最大的古驿站———盂城驿就在高邮。高邮因邮而生，

因邮而兴，一支“邮”字歌，从古唱到今。高邮市委、市政府充分认

识到邮文化是高邮的城市个性，是得天独厚的文化资源，是区别

于其他城市的竞争优势。正基于此，高邮响亮地喊出了打造“东

方邮都”的口号，利用邮资源、大做邮文章，加速推进追赶式发

展。如今时间已经过去8年，经济、社会形势都在发生变化，市

委、市政府领导已经换过几任，一些人心中产生了疑问，也有人

担心，打造“东方邮都”的口号还提不提？既定目标还要不要努力

实现？我认为，打造“东方邮都”应该仍然是高邮的发展战略，这

个口号不但要提，其工作还要继续加强。

1，从文化建设的角度看：党中央非常重视文化建设，十

八大报告指出，“文化是民族的血脉，是人民的精神家园。全

面建成小康社会，实现中华民族伟大复兴，必须推动社会主

义文化大发展大繁荣，兴起社会主义文化建设新高潮，提高

国家文化软实力，发挥文化引领风尚、教育人民、服务社会、

推动发展的作用。”打造“东方邮都”，从本质上说就是文化建

设。邮文化是高邮传统文化的个性特色，高邮在历史上一直

是邮传重地，盂城驿传邮近 400年，高邮为邮传做出过重大

贡献。邮传的重要站点，使高邮与外界有了更为广泛的联系，

邮传给高邮留下了丰厚的物质财富和精神财富，邮驿的组织

形式和基本要求对高邮人有一种潜移默化的影响，养成了高

邮人热情待客的行为习惯和诚实守信的优良品质。打造“东

方邮都”就是对邮文化的传承和弘扬，建设高邮人共有的精

神家园，其意义十分重大。

2，从发展旅游的角度看：当前，寻求文化享受的文化旅游

已成为旅游者的一种风尚。高邮在历史上不是都城，名人遗迹

也不多，但我们有深厚的邮文化积淀，有古代盂城驿站。中国

历史上邮驿遍布全国各地，盛唐时期全国有驿站1639个，明

代鼎盛时期全国有驿站1375个。但是时过境迁，至今保留下

来的驿站只有三处：一处是鸡鸣山驿，虽然以驿设城，规模很

大，但现存的几处房屋没有修复，驿站功能未能展示出来；一

处是姑苏驿，如今只剩下一座横塘驿亭；还有一处就是盂城

驿，1996年被国务院公布为全国重点文物保护单位。盂城驿是

目前国内建筑设施保存修缮最为完好、功能展现最为全面的

古代驿站。盂城驿已有630多年的历史，它是中国邮驿史的见

证，中国邮文化的重要遗存。我们打造“东方邮都”，就是将高

邮的邮文化资源优势转化为旅游产业优势，“东方邮都”是一

个大的品牌，把这个品牌叫响了，高邮一定会成为全国最有影

响的邮文化旅游目的地。

3，从招引项目的角度看：时任高邮市委书记王正宇曾经说

过：“历史悠久、文化底蕴深厚是高邮引以为自豪的，但今天用世

界眼光来审视，文化，特别是区域性文化，如果不与产业融合，不

与经济联结，就必然缺乏持久的生命力。”打造“东方邮都”，就是

让邮文化与邮产业融合，实施项目带动战略，繁荣文化市场，增

强地区竞争力。同时，“东方邮都”名声响亮了，可以提高高邮的

知名度、美誉度，吸引更多的客商投资高邮。

打造“东方邮都”继续要做的工作

当前，市委市政府要加大宣传力度，进一步统一各级领导的

思想认识，对“东方邮都”的继续打造进行战略定位。同时要做好

以下几项工作：

1，修编完善“东方邮都”打造规划。2006年1月7日，高邮

召开了邮产业发展规划评审会，2月10日，市委、市政府印发

了《关于加快发展邮产业，打造“东方邮都”的工作意见》。时过

8年，这个规划需要根据新的形势进行修编。修编规划的过程

是一个工作研究谋划的过程，也是一个统一思想的过程。要邀

请相关专家参与，召开不同层次座谈会，集思广益，编制出一

个切合实际、可操作性的规划文本，以使我们的工作有目标、

有方向。

2，研究提炼邮文化精神。邮文化博大精深，我们一直说要

弘扬邮文化，那么到底要弘扬什么？邮文化的本质或者说精神

是什么？需要进一步研究和提炼。比如“团结协作”，古代邮驿、

现代邮政都是全程全网，全国一盘棋，联合作业，在相互协作中

实现信息和实物传递。比如“快速高效”，信件实物传递讲求迅

速快捷，古代邮传有严格的时限要求，军情报送有600里加急、

800里加急。现代邮政对信件传递的要求更高。比如“诚实守

信”，邮传讲究准确、安全，要求驿站、邮局以及递送人员保守秘

密，不得私拆、丢弃信件，把邮件当作生命来保护。现代邮政中，

信件贴上邮票就好比定了一份合同，邮局必须保证在规定的时

间内按地址将信件投递给收信人，明码实价，没有生熟贵贱之

分。再比如“开拓创新”，古代邮传从邮亭到邮驿的设置以及驿

道的开辟，从符验、勘合到滚单，现代邮传从信件到物流，从平

信、航空挂号到特快专递，从电报、电话、手机再到互联网，无不

体现与时俱进、开拓创新的精神。“团结协作、快速高效、诚实守

信、开拓创新”是邮文化本质所在，对此要大力弘扬，以与我们

高邮精神融为一体。

3，普及邮文化知识。在一次打造“东方邮都”的座谈会上，甘

肃中山学院院长赖景耀教授在发言中说：“高邮是全国2000多

个县市中唯一以邮命名的城市，作为邮都，高邮人要爱邮、懂邮，

积极参加集邮。对高邮干部考核要加上懂邮这一项，不懂邮的干

部不要提拔。”虽然他说的话有些绝对，但其希望和要求还是有

道理的。我们要号召高邮的各级干部注重邮文化知识的学习，了

解邮文化就是了解高邮的历史、了解高邮的传统文化、了解高邮

的市情。要编写乡土教材，让邮文化走进中小学课堂，让高邮学

生从小就知邮、爱邮。要在新闻媒体上开设专栏，宣传介绍邮文

化知识。要鼓励和支持社会各界人士参加集邮，组编邮集，在全

市形成浓厚的集邮氛围。

4，加快推进项目建设。打造“东方邮都”不管是软件还是硬

件，都是由一个个项目组成的，我们要从项目入手着力推进。对

已定的盂城驿扩容、南门大街改造、馆驿巷二期、马饮塘湿地公

园、马神庙、爱情邮票博物馆等项目要加快实施步伐。城市建设

要融入更多的邮文化元素，让人走进高邮就能感到浓烈的“东

方邮都”氛围。邮产业项目目前还是“短腿”，要加大招商引资力

度，尤其是要引进邮品研发、生产项目，争取早见成效。要组织

人员创作有关盂城驿的电视电影剧本，筹集资金拍成电视剧或

电影，形成《乔家大院》、《芙蓉镇》那样的轰动效应，把盂城驿推

向全国。要继续办好中国邮文化节（时间上可以定为两到三年

举办一次），从行政角度来说，节庆是推进工作的重要抓手，办

节的过程就是创造良好的城市文化环境、优良品质的过程，凝

聚人心、促进社会和谐的过程，提高高邮人综合素质和社会文

明程度的过程。通过办节可以更好地弘扬邮文化、招引大项目、

展示新形象。

我相信通过全市上下坚持不懈的努力，“东方邮都”这一品

牌一定会享誉海内外，为高邮的发展注入新的活力！
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爱心圆梦 扬帆远航
———我市慈善助学金发放仪式侧记

爱心汇集，点燃助学真情。26日下午，我市2013年度慈善

助学金发放仪式在市民政局会议室举行，202名特困大学新生

领到共计60余万元的慈善助学金，爱心让贫困学子的梦想之舟

升起风帆，让他们得以继续远航。

十年苦读，进入大学继续深造是莘莘学子的梦想。然而由于

家境贫困，那些已收到大学录取通知书的寒门学子喜忧参半。今

年19岁的陆月便是其中的一位，自幼丧父的她和母亲相依为

命。家境的贫寒，让陆月梦想通过学习知识改变命运，在今年的

高考中，她以354分的好成绩被南京审计学院录取。收到录取通

知书后，母亲钱友兰不慎先被不法分子骗走6000元存款，后又

因病不得不住院接受治疗，花去了近2万元的医药费，这让本就

不宽裕的家庭更是雪上加霜。经过申报，陆月成为了今年慈善资

助对象之一，获得了4000元的慈善助学金。

拿着4000元慈善助学金的陆月感动万分，她说：“自从《高

邮日报》报道了我家的遭遇后，就有好心人来关心我，帮助我，今

天我又拿到了慈善助学金，真的很感谢。”陆月还委托本报告诉

所有关心她的人，她和母亲都很好。母亲已经出院在家休养，因

病所欠的医药费也在亲戚们的帮助下得以解决。好心人的捐款

以及慈善助学金帮助她解决了第一年的学费，踏进大学校园后，

她一定好好学习，用优异的成绩来回报所有关心她的人。

“滴水之恩，当涌泉相报。社会各界对我的帮助，我定会铭记

在心，今后有能力时，我会做一名爱心的传递者，怀揣一颗感恩

之心，帮助更多需要帮助的人……”说话的是另一名受资助学生

浦月。毕业于高邮中学的浦月，今年以优异的成绩被南京师范大

学录取。拿到录取通知书后，看着高昂的学费，想着生病的母亲、

贫困的家境，浦月喜忧参半。是慈善助学金给浦月带来了希望，

也让他如愿以偿地实现了大学梦。在受助学生发言中，浦月声音

洪亮地说：“在4年大学生涯中，我一定会努力、再努力，实现自

己的梦想。今天我接受了这份助学金，实现了自己的大学梦，将

来走上社会后，也一定去帮助像我们一样怀揣着远大理想却为

学费担忧的孩子，将这份爱心继续传递下去……”

陆月、浦月道出了现场所有受资助学生们的心声。开学在

即，他们将从这里扬帆远航，在此，我们也祝愿这些即将步入大

学生活的莘莘学子们今后的人生灿烂如花。

乐慧 杨晓莉关注贫困大学新生连续报道
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